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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Приглашаем жителей Таймыра оценить деятельность муниципальной власти, а также 
государственных и муниципальных организаций 

Жителям Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района предлагается 
оценить эффективность деятельности руководителей органов местного самоуправления и 
предприятий и учреждений, оказывающих услуги населению.  

C 1 февраля по 20 марта 2016 года каждый житель Таймыра старше 18 лет может 
принять участие в интернет-опросе. Для этого достаточно иметь компьютер или гаджет, 
подключенный к сети интернет.  

Жители Таймыра могут оценить деятельность руководителей органов власти и 
предприятий в сферах: организации транспортного обслуживания; содержания 
автомобильных дорог; оказания жилищно-коммунальных услуг.  

Ссылка на интернет-ресурс «Оценка деятельности руководителей» размещена на 
главной странице официального сайта органов местного самоуправления Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района (www.taimyr24.ru).  

Голосование также организовано в местах, оборудованных информационно-
справочными терминалами электронного правительства (инфоматами), в том числе в 
многофункциональных центрах.  

Опрос проводится ежегодно в соответствии с указами Президента Российской 
Федерации и Губернатора Красноярского края с целью выявления проблем в основных 
сферах жизнедеятельности муниципальных образований и повышения результативности 
работы руководителей.  

С результатами опроса можно будет ознакомиться после 1 мая 2016 года на 
официальном сайте органов местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района и на едином краевом портале «Красноярский край». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинка готовится к восьмому «Снежному вихрю» 
 В Дудинке началась подготовка к восьмому городскому турниру по сноуборду 
«Снежный вихрь». Проведение соревнований запланировано на 9 апреля, но, в зависимости 
от погодных условий, дата турнира может быть перенесена.  
 Куратор мероприятия – заместитель Руководителя городской Администрации Татьяна 
Жиганова – провела совещание, на котором уточнила вопросы, связанные с разработкой 
положения турнира, и поручила специалистам профильных служб спланировать работу 
снегоуборочной техники для формирования снежной трассы.  
 В ближайшее время предстоит выполнить ревизию специализированного спортивного 
оборудования, организовать своевременное изготовление афиш и сувенирных значков, а 
также подготовить сценарий спортивного праздника. Следующее совещание планируется 
провести в марте. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильчане могут стать курсантами военных образовательных учреждений 
Минобороны России 

В отделе военного комиссариата Норильска начинается отбор выпускников 11-х классов 
и граждан, отслуживших в Вооруженных силах, для комплектования первых курсов военных 
образовательных учреждений Министерства обороны РФ. Об этом пишет сегодня газета 
"Заполярный вестник". 

 Согласно условиям кандидат не может быть старше 24 лет. Молодых людей 
обеспечивают бесплатным проживанием, медицинским обслуживанием, учебными пособиями 
и литературой, а также бесплатным питанием по установленной форме. Сдавшие ЕГЭ на 
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положительную оценку, признанные годными по состоянию здоровья к обучению в военном 
учебном заведении, успешно выдержавшие экзамен по физической подготовке и прошедшие 
профессиональный психологический отбор приказом Министра обороны РФ зачисляются 
конкурсантами. 

 Они считаются состоящими на действительной военной службе и обеспечиваются 
всеми видами довольствия. Время обучения засчитывается в общий срок службы в 
Вооруженных силах РФ. 

 Курсантам ежегодно предоставляются двухнедельные каникулы в зимнее время и 
летний отпуск на 30 суток с бесплатным проездом к месту проведения отдыха и обратно. 

 Выпускники получают высшее военно-специализированное образование, гражданскую 
профессию, диплом государственного образца и квалификацию "инженер". Молодым людям 
присваивается первое воинское звание лейтенанта, гарантировано трудоустройство. 

 За подробной информацией можно обращаться по адресу: ул. Нансена,86-А, кааб. 106 к 
Зайцевой Нине Игнатьевне. Телефоны для справок: 22-08-93, 22-95-13. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

"Норникель" снизил выпуск палладия, платины, никеля 
"Норильский никель" в 2015 г. сократил выпуск палладия на 2% в годовом выражении до 

2,689 млн тройских унций, платины - на 1% до 656 тыс. тройских унций, никеля - на 3% до 266 
406 тонн. Выпуск меди (369 426 тонн) почти соответствует показателю в 2014 г. (368 009 
тонн). 

Производство меди из собственного сырья выросло по итогам года на 2% до 353 тыс. 
тонн. Российские подразделения компании (Заполярный филиал и Кольская ГМК) произвели 
в 2015 г. 356 тыс. тонн меди. Производство товарной меди (в медном кеке для сторонних 
предприятий) на Norilsk Nickel Harjavalta (Финляндия) составило в прошлом году 13 тыс. тонн 
(+ 23%). 

В 2016 г. ГМК может увеличить производство меди на российских площадках до 360-375 
тыс. тонн. Выпуск меди к 2018 г. может достичь 420-445 тыс. тонн при условии ввода в строй 
Быстринского золотомедного месторождения. В противном случае выпуск этого металла 
останется на уровне 380-400 тыс. тонн. 

В 2016 г. "Норникель" намерен произвести 206-212 тыс. тонн никеля (+ 20% к показателю 
в 2015 г.). План производства палладия - 2,296-2,392 млн тройских унций (минус 11-15%), 
платины - 542-586 тыс. тройских унций (минус 10-17%). 

Вести.Финанс 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В Заксобрании обсудили положение дел в северных территориях края 
На заседании комитета по делам Севера и коренных малочисленных народов депутаты 

Заксобрания Красноярского края заслушали отчет вице-премьера края Юрия Захаринского о 
положении дел в подведомственных ему областях. Северные и арктические территории 
занимают 89 % площади края, там проживают почти полмиллиона человек. Это 11 
муниципальных образований: две территории с особым статусом — Таймырский Долгано-
Ненецкий и Эвенкийский муниципальные районы; Норильск, Туруханский, Енисейский, 
Северо-Енисейский, Богучанский, Кежемский, Мотыгинский районы, Енисейск, Лесосибирск. 

Свой отчет Захаринский начал с итогов прошлого года, отметив позитивные изменения в 
законодательной базе края. В ноябре 2015 года Законодательное Собрание утвердило, а 
губернатор подписал закон «О родных (национальных) языках коренных малочисленных 
народов, проживающих на территории Красноярского края». На реализацию ряда 
мероприятий в соответствии с этим законом в 2016 году потребуется финансирование в 
объеме 8,3 млн рублей. Эти средства, как ожидается, будут учтены при весенней 
корректировке бюджета. Они необходимы для повышения квалификации и переподготовки 
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преподавателей родных языков, проведения межрегиональной конференции по 
сохранению, изучению и развитию родных языков, проведения конкурса на знание языков 
коренных народов. 

Вторым значимым событием стало принятие закона края «Об административно-
территориальных единицах с особым статусом». Он касается Таймыра и Эвенкии. В докладе 
получила отражение и работа над стратегий социально-экономического развития 
муниципальных образований северных территорий. Муниципалитеты подготовили и 
направили свои предложения на ближайшее пятилетие на сумму более 100 млрд рублей. 
Разработка стратегий еще не завершена, она продлится до августа нынешнего года. 

Вице-премьер отдельно остановился на вопросах обеспечения жизнедеятельности 
северных и арктических территорий края, отметив их значимость и важность в своей работе. 
Любая аварийная ситуация на Севере слишком дорого обходится в первую очередь для 
людей. Проблемы жилищно-коммунального комплекса Севера известны: это большой 
физический износ инженерных сетей, недостаток мощностей для переработки хозяйственно-
бытовых отходов, значительное количество ветхого и аварийного жилья. 

В период подготовки к нынешнему отопительному сезону все 262 котельных северных 
территорий прошли плановый ремонт. В 2015 году в рамках подпрограммы «Модернизация, 
реконструкция и капитальный ремонт объектов ЖКХ» муниципальным образованиям 
перечислено 49,6 млн рублей, на 2016 год территории представили заявки в министерство на 
сумму 210,4 млн рублей. 

Подробно Юрий Захаринский рассказал о строительстве жилья. По программе 
«Создание условий для повышения уровня жизни коренных малочисленных народов края» за 
2011–2015 годы построено 57 домов. Кроме того, министерство строительства и жилищно-
коммунального хозяйства края разработало проект строительства быстровозводимых 
энергоэффективных домов в населенных пунктах Таймыра и Туруханского района по 
технологии деревянного каркасно-панельного домостроения. Всего с 2016 по 2018 годы 
планируется построить 300 домов площадью 60 квадратных метров каждый, в том числе 266 
домов на Таймыре и 34 дома в Туруханском районе. Пока финансирование на 2016 год не 
определено. 

При обсуждении отчета депутата Ивана Ребрика заинтересовали подробности проекта 
строительства быстровозводимых домов. Докладчик уточнил, что строительство одного дома 
без фундамента обходится в 2,3 млн рублей. В очереди на жилье сейчас находится 1 800 
семей коренных малочисленных народов. 

Валерий Вэнго затронул тему обеспечения продовольствием детского населения в 
отдаленных поселках, когда нет самого необходимого — молока, даже сухого, и другой 
рассчитанной на детский возраст еды. Несмотря на то, что в завязавшейся дискуссии 
депутаты сделали вывод, что влиять на бизнесменов может и глава поселения, Юрий 
Захаринский пообещал обратить внимание на проблему обеспечения «детскими» продуктами 
в поселке Носок, в котором недавно побывал Вэнго. 

Председатель комитета Анатолий Амосов подвел итог обсуждения отчета, отметив, что 
доклад подготовлен основательно и готов к обсуждению на ближайшей сессии. 

Newslab 
 

Красноярские производители подняли цены на мясо и овощи 
В декабре 2015 года по отношению к декабрю предыдущего года индекс цен 

производителей сельскохозяйственной продукции составил 108,8%. 
Красноярскстат подсчитал, как за 2015 год изменились цены на сельхозпродукцию, 

которую продают местные производители. Так, зерновые культуры подорожали на 23,6%. 
Цена реализации картофеля увеличилась на 9,2%, овощей — на 5,2%. Больше всего среди 
овощей подорожала морковь столовая (13,3%) и лук репчатый (6,3%), менее значимо 
подорожали капуста — на 3,5% и свекла столовая — на 1,6%. 

Из продукции животноводства наибольший прирост цен наблюдался на крупный рогатый 
скот (16,8%), яйца куриные (12,8%) и молоко сырое крупного рогатого скота (7,7%). 

Деловой квартал 
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Капремонт в этом году будет проведен в 447 домах Красноярского края. В столице 
региона под региональную программу попадет 186 многоквартирных домов. 

Капремонт в 2016 году будет проведен в 447 многоквартирных домах Красноярского 
края, сообщила в ходе «Недели ЖКХ» в «АиФ на Енисее» гендиректор Регионального фонда 
капремонта Нина Авдеева. 

По ее словам, программа будет действовать в 44 муниципальных образованиях края, 
основной объем придется на Красноярск, где будет отремонтировано 186 домов. 

Федеральная программа капремонта стартовала в России в прошлом году, однако 
многое из намеченного регионам выполнить не удалось, в том числе, и Красноярскому краю. 

«Еще когда сформировали программу по капитальному ремонту и утвердили ее в 
последней версии 30 марта, у всех было понимание, что реализовать ее при том порядке, 
который прописан в Жилищном кодексе, не представляется возможным. Поэтому сразу в 
программе было указано, что предельный срок окончания работ — 2016 год», — пояснила 
Нина Авдеева. 

Она рассказала, что в минувшем году в крае в план ремонтов попали 115 домов, по всем 
ним были выполнены проекты ремонтных работ, подрядные организации зашли в 71 здание. 
При этом в настоящее время в 40 домах работы либо завершены, либо идет процесс 
устранения замечаний. По остальным домам ремонты в части случаев перенесены на начало 
теплого сезона, подходящего для строительных работ (таких как ремонт крыши, например), 
по некоторым домам сложности возникли из-за разногласий между собственниками жилья, 
которые не смогли определиться, какие же работы необходимо проводить. «Если 
собственники жилья не могут определиться, наш фонд не может приступить даже к 
объявлению конкурса на проектные работы», — пояснила директор Регионального фонда. 

Она также рассказала о том, как отреагировал регион на предложение премьера 
Дмитрия Медведева рассмотреть вопрос о предоставлении льгот для пенсионеров наиболее 
возрастной категории и о полном или частичном освобождении их от уплаты взноса на 
капремонт. Предполагается, что каждый регион самостоятельно определит, может ли он 
возместить возникающее недофинансирование. 

«Депутаты региона этот вопрос рассмотрели и поручили правительству края подготовить 
необходимые расчеты. Надо понять, сколько это будет стоить, и тогда уже определяться, 
сможем ли мы профинансировать такие льготы из бюджета», — отметила Нина Авдеева. 

АиФ Красноярск 
 
В Красноярске появился центр адаптации мигрантов. Он позволит иностранным 
гражданам получить все необходимые услуги в едином центре. 

Торжественная церемония открытия «Центра социальной адаптации и интеграции 
мигрантов» прошла сегодня, 29 января. Его открыли по адресу улица Тельмана, 28. Центр 
позволит иностранным гражданам получить все необходимые услуги для легального 
проживания и осуществления трудовой деятельности в режиме «одного окна». 

Как пояснили сотрудники паспортно-визового сервиса, у приехавших для 
трудоустройства на территории края иностранных граждан в первые дни возникает масса 
проблем. Им необходимо сразу же встать на миграционный учет, при этом найти временное 
жилье и получить все необходимые документы. Все это теперь можно сделать в одном месте. 
В центре существует гостиничный комплекс, рассчитанный на 400 мест. Медицинский центр, 
где сразу же можно пройти обследование, выдает необходимые справки. Здесь же можно 
будет сдать комплексный экзамен по русскому языку, истории России и основам 
законодательства РФ. Биржа вакансий поможет мигранту найти подходящую работу. И все 
эти услуги будут оказаны в одном центре. 

Важность появления в Красноярском крае такого учреждения отметили гости 
торжественной церемонии. На открытии присутствовали: Анатолий Кузнецов – заместитель 
руководителя Федеральной миграционной службы, Игорь Черноков – заместитель 
губернатора Красноярского края, Вадим Янин – министр здравоохранения края. Центр создан 
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при поддержке губернатора красноярского края Виктора Толоконского и краевого 
правительства. 

ИА Пресс-Лайн 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин считает неприемлемыми высказывания Белого дома в свой адрес 
Президент России Владимир Путин в курсе высказываний представителя Белого дома в 

его адрес, считает их неподобающими и неприемлемыми, заявил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. 

«Заявление моего коллеги в Белом доме мы считаем неприемлемым как с точки зрения 
общей практики международных отношений, так и с точки зрения двусторонних российско-
американских отношений. Мы считаем это заявление возмутительным и оскорбительным», — 
сказал журналистам Песков. Он отметил, что российская сторона будет «ждать каких-то 
дальнейших разъяснений со стороны высшего руководства США». По его словам, подобное 
заявление Вашингтона «абсолютно беспрецедентно». 

«Безусловно, президент знаком с этими заявлениями. Также считает их абсолютно 
неприемлемыми и неподобающими для таких высокопоставленных представителей США», — 
сказал Песков журналистам, отвечая на вопрос, знает ли Путин лично о заявлениях со 
стороны Белого дома и минфина США, и как отреагировал на них. 

«Добавил бы я, что, безусловно, подробные беспрецедентные заявления, 
оскорбительные, они же автоматически проецируются и, наверное, как минимум, на сто 
миллионов человек, которые живут в нашей стране, тех сто миллионов человек, которые 
полностью поддерживают президента Путина», — заявил Песков. 

«Подобные оскорбления в адрес главы государства, голословные — это настолько 
очевидно, что честно говоря, трудно поддается какому-то анализу. Для нас это абсолютно 
невозможно даже представить, я честно скажу, что если бы я, например, допустил бы 
подобное оскорбление в адрес президента США, меня бы уволили», — заявил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков в пятницу. 

В эфире телеканала Би-би-си, в передаче «Панорама», представитель министерства 
финансов США Адам Шубин, занимающийся вопросом американских санкций против России, 
назвал президента РФ «олицетворением коррупции». По словам Шубина, американским 
властям это давно уже известно. 

Infox.ru 
 

Песков: США готовятся к выборам в РФ, начата кампания против Путина 
США готовятся к выборам в России, даже не зная, собирается ли президент Владимир 

Путин баллотироваться, начата очернительная кампания против него, заявил пресс-
секретарь главы государства Дмитрий Песков. 

"В целом, можно сказать, что как на фоне этого заявления, беспрецедентного, так и в 
контексте высказываний представителей министерства финансов США, в целом, мы видим, 
что за океаном началась подготовка к нашим выборам. До президентских выборов в России 
еще далеко – больше двух лет, но подготовка, судя по всему, началась. Ясно, что 
аккумулируется негатив, причем, негатив в отношении главы нашего государства, который, 
конечно же, используется для оказания давления и влияния на ход будущей избирательной 
кампании", — сказал Песков журналистам. 

Кроме того, по его словам, тема России и тема Путина находятся уже "во 
внутриполитической электоральной игре самих США", где все наперегонки обрушиваются с 
критикой. 

РИА Новости 
 

C 1 февраля в России повысятся пенсии и социальные выплаты 
Социальные выплаты будут проиндексированы в России на 7% с 1 февраля, 

соответствующее постановление правительства опубликовано на официальном портале 
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правовой информации. По данным Минтруда, повышение обойдется федеральному 
бюджету в 30 миллиардов рублей. 
         Также, по информации Пенсионного фонда России, с 1 февраля на 4% будут 
проиндексированы страховые пенсии и пенсии по государственному пенсионному 
обеспечению. Таким образом, среднегодовой размер страховой пенсии по старости в 2016 
году составит 13 132 рубля. 

Ранее об индексации соцвыплат сообщал министр труда и соцзащиты Максим Топилин. 
По его словам, Минтруд уже согласовал с Минфином проект решения правительства. С 1 
февраля 2016 года все социальные выплаты, ежемесячные денежные выплаты, все детские 
социальные пособия на федеральном уровне будут доиндексированы на 7 %. Министр 
отметил, что материнского капитала эта индексация не коснется. По оценке Минтруда, это 
повышение обойдется федеральному бюджету в 30 миллиардов рублей. В министерстве 
рассчитывают частично стабилизировать с помощью этой меры уровень доходов населения, 
передает РИА Новости. 

С 1 февраля будут проиндексированы страховые пенсии и пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению. Нововведением 2016 года является то, что страховые пенсии 
будут индексироваться только у неработающих пенсионеров. Их страховые пенсии, а также 
фиксированная выплата к ней с 1 февраля 2016 года будут увеличены на 4%. По данным, 
размещенным на сайте Пенсионного фонда России (ПФР), размер фиксированной выплаты 
после индексации составит чуть более 4,5 тысячи рублей в месяц, стоимость пенсионного 
балла – 74,27 рубля (в 2015 году – 71,41 рубль). Среднегодовой размер страховой пенсии по 
старости в 2016 году составит 13 132 рубля. 

Пенсии по государственному пенсионному обеспечению, в том числе социальные, с 1 
апреля 2016 года будут повышены на 4% всем пенсионерам независимо от факта работы. В 
итоге в 2016 году среднегодовой размер социальной пенсии составит 8 562 рубля. 

По данным ПФР, планируется вторая индексация пенсий во втором полугодии 2016 года, 
решение о которой будет приниматься в середине 2016 года исходя из финансовых 
возможностей государства. 

В феврале 2016 года на 7% будут увеличены размеры ежемесячной денежной выплаты 
(ЕДВ) – самой массовой социальной выплаты, осуществляемой ПФР. Одновременно с 
индексацией ЕДВ увеличится и стоимость набора социальных услуг, который федеральные 
льготники могут получать как в натуральной форме, так и в денежном эквиваленте. 

При этом, как и раньше, в 2016 году в России не будет пенсионеров, чей ежемесячный 
доход ниже прожиточного минимума пенсионера в регионе проживания. «Всем 
неработающим пенсионерам будет производиться социальная доплата к пенсии до уровня 
прожиточного минимума пенсионера в регионе проживания», - говорится в сообщении ПФР, 
размещенном на сайте ведомства. 

Infox.ru 
 
Источник: работающим пенсионерам с доходом свыше 1 млн руб в год могут 
ограничить пенсии 

Правительство РФ предлагает в рамках антикризисных мер ограничить выплату пенсий 
работающим пенсионерам, которые имеют доход свыше 1 млн рублей в год. 

Об этом рассказал ТАСС федеральный чиновник, знакомый с антикризисным планом, 
который сейчас обсуждается в правительстве РФ. 

Цитата: Одной из антикризисных мер может стать ограничение выплаты пенсий с 
учётом доходов пенсионеров, в частности, речь идёт о пенсионерах, которые работают и 
получают доход от своей деятельности свыше 1 млн рублей в год, — сказал чиновник. 

По его словам, эти ограничения могут коснуться около 400 тысяч человек. Экономия 
для бюджета при этом составит примерно 60 млрд рублей. 

Как ранее сообщала газета «Коммерсантъ», проект антикризисного плана 
правительства на 2016 год направлен на поддержку преимущественно не банков, а регионов 
и промышленности. По данным газеты, проект плана-2016, в отличие от 2015 года, почти не 
предполагает действий по снижению налоговой нагрузки. 
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В то же время, по словам первого вице- премьера РФ Игоря Шувалова, антикризисный 
план в 2016 году будет содержать большой блок мер поддержки малого и среднего бизнеса. 

ТАСС 
 
Власти могут повысить требования к досрочному выходу на пенсию     

В распоряжении "Ведомостей" оказалась обновленная версия антикризисного плана. В 
четверг утром она была внесена в правительство, говорит федеральный чиновник, 
обсуждение плана продолжается. Документ еще прорабатывается, пишет газета, ссылаясь на 
источники. Цена плана – 750 млрд руб. с учетом уже предусмотренных в бюджете денег, о 
чем говорил накануне глава Минэкономразвития Алексей Улюкаев)..  

 За несколько дней предварительных согласований радикально изменилась структура 
плана, но не содержание, отмечают "Ведомости". В варианте, направленном в правительство 
в четверг, появился блок оперативных действий по оздоровлению экономики. В нем 36 
пунктов: поддержка занятости, отраслей, малого бизнеса, высокотехнологичного экспорта и 
регионов и т. д. На эти мероприятия предложено потратить более 200 млрд руб. из 
антикризисного фонда, уже заложенные в бюджете 310 млрд руб. на кредиты регионам, а 
также предусмотреть новые расходы бюджета. Почти все оперативные меры должны быть 
приняты в марте – июне.  

 Еще один раздел плана, предусматривающий финансирование, – госгарантии. Блок о 
социально-экономическом развитии расходов не предусматривает. В нем судебная реформа, 
поддержка государственно-частного партнерства, снижение рисков уголовного 
преследования предпринимателей и т. д. Предпринимателям обещана реформа контроля и 
надзора (сокращение числа проверок, риск-ориентированный подход), снижение налоговой 
нагрузки (повышение порога дохода для спецрежимов до 120 млн руб., продление действия 
ЕНВД после 2018 г. и т. д.).  

 Блок про социальную поддержку начинается с предложения ограничить выплаты 
пенсии работающим пенсионерам с учетом их доходов, также в нем говорится о повышении 
требований к досрочному выходу на пенсию. Из плана исчез пункт о подготовке предложений 
о повышении пенсионного возраста. Среди прочих мер остается возможная дополнительная 
индексация пенсий, приватизация, поддержка ВЭБа. 

 Финмаркет 
 
Советник президента высказал большие претензии к ЦБ  

Сергей Глазьев обвинил ЦБ в бездействии. По его мнению, у регулятора есть «сто и 
один способ остановить спекулятивный ажиотаж на бирже». Опрошенные Business FM 
эксперты лишь отчасти согласились с мнением советника президента 

Ажиотаж на валютной бирже связан с бездействием Центробанка. Об этом заявил 
советник президента Сергей Глазьев в эфире РСН. По его словам, есть «сто и один способ 
остановить спекулятивный ажиотаж на бирже», и ЦБ обязан принимать меры уже при 
колебании курсов на 5-7%. Он также сказал, что Московская биржа превратилась в главный 
центр прибыли в стране, через который в прошлом году прошло операций в 2 раза больше, 
чем объем ВВП в стране, раз в 5 больше, чем объем экспорта или импорта. Это при том, что 
экономическая активность в стране падает. 

Иван Родионов, профессор Высшей школы экономики: «Действительно в Конституции 
записано, что это обязанность Центробанка. И, действительно, в течение двух лет, 14-15-го 
годов, ЦБ вел себя абсолютно некомпетентным образом. На самом деле, для большинства 
стран падение, скажем, на 10% — в общем-то, катастрофическое, а падение на 20-30% — это 
ужас, ужас, ужас. Мы спокойно к этому совершенно относимся. И сама идея управления 
курсом через плавающий вызывает сомнения, потому что ни один здравомыслящий житель 
России не поверит, что через биржу, а тогда там проходило только лишь 30% торгов валютой, 
мы можем позволить кому-то извне курсом рубля управлять. На самом деле, вся российская 
экономика — это где-то четвертый штат США по размеру. То есть она меньше одного штата. 
И при этом, чтобы мы могли себе позволить как бы пригласить сюда дядю Сороса, который, 
скажем, с фунтом стерлинга сыграл в начале 90-х, еще кого-то, понятно, что это было 
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лукавство. И есть проблема, которая была у ЦБ в связи с введением санкций, — это 
обслуживание кредитов. Ее надо было точно решать не через биржу. И я уверен, что если бы 
это было сделано, то мы сейчас при низкой цене на нефть, не той, которая сейчас, а 
двухнедельной, мы могли бы остаться с курсом меньше 50. То, что мы допустили 80, это 
просто безобразие. Потому что, на самом деле, это вслух никто не говорит, но это означает 
обнищание населения». 

А вот вице-президент РСПП Игорь Юргенс в интервью Business FM сказал, что меры, 
которые предпринимает регулятор, —  правильные. 

Игорь Юргенс, вице-президент РСПП: «ЦБ действует грамотно, обвинять ЦБ в том, что 
он ответственен за курс рубля в том плане, в котором о нем сейчас говорят, — это то же, что 
обвинять Гидрометцентр в том, что нам погода не нравится. Не ЦБ уроняет цену нефти, не 
ЦБ отвечает за то, что за 20 лет мы не сделали структурных реформ, не ЦБ отвечает за то, 
как балансируется бюджет в плане прибыли и убыли из нашего основного инструмента 
регулирования. Поэтому, безусловно, существует способ искусственного поддержания курса 
рубля. Основной способ — это интервенции и печатание денег для тех производителей, 
которые наживаются на дешевом рубле. Ну экспортеры, несколько известных компаний, 
которые сейчас требуют скорее дать им денег, чтобы на этом низком курсе они были 
конкурентоспособны в этом случае на мировых рынках и быстрее продали бы свои 
минеральные продукты не с высокой добавленной стоимостью. Не тот способ, с моей личной 
точки зрения, хотя они — очень мощные лоббисты, и их рука видна, в том числе и Сергея 
Юрьевича Глазьева. ЦБ не принимает таких мер, потому что это будет означать, что тех 
денег, которые накоплены, — так называемой кудринской кубышки — хватит только до 18-го 
года. Глобально заявления Глазьева объясняются тем, что у нас нет реальной политической 
борьбы в Госдуме, где другие страны выстраивают свой политический курс. Поэтому 
дискуссия идет внутри двух партий около президента. Одну из них представляет Сергей 
Юрьевич, например, и люди, которые выступают за госмонополизм или госкапитализм 
жесткого типа. Другую представляют условно Греф и люди рыночной экономики, которые 
спорят вокруг президента и пытаются именно его убедить в правоте своего курса. В странах с 
более развитой демократией это происходит в национальных дебатах между партиями перед 
выборами. И та партия, которая выиграет, условно партия Глазьева выиграла, социалисты 
или центристы пришли к власти, устроили правительство соответствующим образом, 
начинают включать и инфляцию, предположим, и чрезмерное кредитование, и запрет на 
капитальные операции. После этого, через 4 года, они проигрывают, приходят другие к 
власти. Так как у нас такого инструмента нет, мы его не создали и запрещаем создавать, то 
вся борьба происходит вокруг личности, которая проходит к президенту и предлагает свой 
сценарий, и он из них выбирает». 

А вот как оценивает деятельность Центробанка по регулированию курса рубля биржевой 
обозреватель Business FM Владимир Левченко. 

Владимир Левченко, обозреватель Business FM: «Я согласен, что стабильностью курса в 
последнее время у нас в стране не пахнет. Но вопрос не в том, что рубль слишком как-то 
резко падает, потому что мы видели, что в течение последних 6 месяцев рубль снижался 
гораздо медленнее, чем снижалась нефть, что привело к дефляции в стране. То есть 
дефляция в промышленности — тотальная. Причем при такой структуре экономики мы все 
видим, что это выливается буквально в катастрофу. Другое дело, что ЦБ теми или иными 
способами, которые у него, безусловно, присутствуют, мог бы сглаживать колебания, которые 
сейчас являются достаточно резкими и способствуют действительно созданию неких 
панических настроений у населения. Другое дело, что опять же благодаря в значительной 
степени действиям ЦБ население обладает все меньшим и меньшим количеством ресурса и 
постепенно проедает собственные сбережения. Поэтому, на мой взгляд, что следовало бы 
делать ЦБ, — это поучиться у ЦБ Казахстана, потому что, если мы действительно видим, что 
конъюнктура на мировых рынках сырья очень слабая, это слабость долгосрочная, об этом 
говорят абсолютно все. Мы видим, что тенге после того, как он резко, допустим, ослаб, он 
после этого консолидируется. Если конъюнктура улучшается, значит, никой резкой динамики 
положительной тенге мы с вами не видим. Собственно, это и должно было происходить с 
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рублем, и в случае если будет улучшение конъюнктуры, как мы видим последнюю 
неделю на мировом нефтяном рынке, то рубль не должен был бы укрепляться. И вот это 
очень сильно помогло нашей экономике. Впоследствии, если бы мы наблюдали опять какую-
то следующую волну повышения сырьевой конъюнктуры, то из-за того, что рубль не 
укрепился на отскоке цен на нефть, то мы бы уже получили себе ту самую соломку, которую 
можно подстелить, когда знаешь, где упадешь. И вот этим и нужно было бы заниматься, в том 
числе и ЦБ, то есть постелить соломки. Так как совершенно очевидно, что в течение 
последних лет, где мы можем упасть, и куда мы в конечном итоге падаем». 

Неделю назад Глазьев заявил, что для стабилизации курса рубля Центробанк должен 
вернуться на валютный рынок и «стать там полноправным хозяином». «До тех пор, пока ЦБ 
на валютном рынке нет, курс рубля находится в руках у валютных спекулянтов. Они 
фактически используют колебания цен на нефть как рычаг для зарабатывания денег на 
дестабилизации курса рубля», — сказал он. Напомним, что рекордный скачок доллара 
произошел 21 января. Тогда за него давали почти 86 рублей. Накануне доллар торговался в 
районе 76 рублей. Волатильность на Московской бирже в январе была на порядок выше, чем 
в драматичном декабре 2014 года. 

Business FM 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Единственный вариант – это отпустить вожжи 
Последняя неделя января выдалась примечательной сразу двумя событиями. 

Практически одновременно появились антикризисный план правительства и данные Росстата 
за декабрь, которые свидетельствуют о том, что экономика страны, вопреки всем заверениям 
правительственных чиновников, вовсе не «нащупала дно», а продолжает валиться дальше 
вниз.  

Падение оборота розничной торговли – минус 15,3% (сильное разочарование для сетей, 
ожидавших всплеск новогодних покупок), падение реальных зарплат – минус 10%, инвестиции 
сократились на 8,7%, наконец, промышленность упала в последний месяц года на 4,5% 
(против 3,5% в ноябре).  

Картина если и не апокалиптическая, то уже близко к тому. Что же собирается со всем 
этим делать правительство и его глава Дмитрий Медведев?  

Во-первых, планируется выделить 100 млрд рублей на поддержку четырех приоритетных 
отраслей экономики – транспортного машиностроения, легкой промышленности, автопрома и 
строительства.  

 Две последние сферы чувствуют себя хуже всего и демонстрируют весьма 
стремительные темпы падения.  

Во-вторых, срочно необходимо «заткнуть» три зияющие дыры – предоставить кредиты 
регионам в размере 310 млрд рублей, докапиталировать Агентство по страхованию вкладов 
на 25 млрд рублей (коммерческие банки продолжают банкротиться, и требуется выплачивать 
пропавшие вклады населению), и наконец, выделить на спасение Внешэкономбанка от 100 до 
200 млрд рублей (данный пункт пока еще под вопросом).  

Похоже, что в план не попадут предложения о доиндексации пенсий на 8,6% и 
ограничении уровня оплаты топ-менеджеров госкомпаний исходя из рыночного уровня.  

Это значит, что руководители крупнейших госкомпаний и в новом году продолжат 
получать зарплату в один-два млн рублей в день, в то время когда их предприятия 
показывают рекордный спад выручки и вот-вот сами встанут в лист ожидания госпомощи (или 
уже успели получить деньги из Фонда национального благосостояния).  

Кстати, о резервах правительства. На этой неделе стало также известно, что Резервный 
фонд впервые за четыре года упал ниже объема в 50 млрд долларов.  

При нынешнем размере бюджетного дефицита и динамике цен на нефть (а сейчас 
звучат прогнозы 20 и даже 16 долларов за бочку к концу отопительного сезона) Резервный 
фонд может быть исчерпан уже до конца нынешнего года.  
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При таком сценарии затыкать дыры будет не из чего и экономика начнет 
сжиматься еще быстрее. Можно было бы пойти на масштабную приватизацию госактивов, 
либо резко нарастить государственный долг (внешний или внутренний), но обе эти стратегии 
пока все еще обсуждаются в правительстве.  

Приватизация, очевидно, торпедируется теми самыми топ-менеджерами, которым 
придется поделиться властью, а скорее всего, и урезать собственные доходы. С 
государственным долгом все тоже очень непросто.  

Западные инвесторы, кроме совсем отвязанных хедж-фондов, спекулирующих на 
разнице процентных ставок, вряд ли в ситуации, когда санкции не отменены, захотят покупать 
российский долг по приемлемым ценам. А предложить сверхдоходность – это путь к 
пирамиде ГКО и дефолту 98-го года.  

Что же остается делать?  
Единственный вариант – отложить в сторону «тришкины кафтаны антикризисных 

планов» и перейти к политике стимулирования роста внутреннего спроса и предложения. 
Максимально снизить регулятивные издержки, растущие по экспоненте, снизить тяжелейший 
налоговый пресс, загоняющий экономику в серую зону.  

Стране срочно требуется «Новый курс», который включал бы в себя резкое увеличение 
банковского кредита и денежной массы, жесточайшая борьба с немонетарной инфляцией 
(которая создается тарифами тех самых неэффективных госмонополий, о которых шла речь 
выше), возможно, ограничения внешних капитальных операций и валютный контроль.  

Ставка на малый и средний бизнес, о котором так много говорят, но для которого ничего 
не делается, а также ставка на народную инициативу и предприимчивость.  

Если уж цены на нефть упали (а период низких котировок, видимо, надолго) и сырьевая 
рента все хуже перераспределяется по бюджетной цепочке вниз (а скоро и вовсе перестанет), 
то единственный вариант – это отпустить вожжи. Дать прорасти росткам частного бизнеса. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.01.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 75, 17 ▼ 2, 20 

EUR 81, 91 ▼ 2, 23 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


